



**ASSOCIATION BRETONNE DES AMIS  
DE SAINT JACQUES DE COMPOSTELLE**  
**Compte-rendu du Conseil d'administration**  
**Du 18 Octobre 2025**



Le conseil d'administration (convoqué le 6 octobre 2025) s'est réuni à 9h30 dans l'établissement des frères de Ploërmel 1, Bd Foch, sous la présidence de Jean-Marc Ferrand.

Etaient présents :

**Côtes d'Armor** : Denis Charles, Hervé Chapelet, Michel Guyomard, François Lechien, Patricia Le Merrer.

**Finistère** : Marie Annick Corre, Jean-Marc Ferrand, Pierre Nédélec, Marine Ruffat, Françoise Bartissol, Yvon Loaec.

**Ille-et-Vilaine** : Martine Queffrinec, Pierre Le Glatin, Silvain Gaudissant.

**Loire-Atlantique** : Bernard Jacquet, Michel Bugeau, Patrick Bert, Gilbert Lefizelier, Armelle Lecallo

**Morbihan** : Henri Panhéleux, Jean-Luc Danet, Anne-Marie Clavet, Catherine Le Brun, Sabine Poisson-Delamotte.

Excusés :

Pour le 35 : Hubert Bonnefond (pouvoir à Martine Queffrinec)

Pour le 44 : Luc Bourhis (pouvoir à Bernard Jacquet)

Pour le 56 : Guy Docquin (pouvoir à Henri Panhéleux)

Absents : Béatrice Gainche, Nathalie Marin, Jean-Luc Chaumier (démission).

Soit un total de 24 présents et 27 présents ou représentés.

Assistaient également à ce CA sans droit de vote Yves Bouliou et Solenn Moison de la commission communication, ainsi que Anne Hédan et Gérard Chrétien du 44.

La séance commence à 9h45.

## **1) Approbation du compte-rendu du conseil du 28 juin 2025**

Le PV est approuvé à l'unanimité sans modification ni ajout.

## **2) Actualités jacquaires :**

**- Remise du prix Elias Valiña** : cette remise du prix a eu lieu cette semaine (jeudi 16) à Compostelle. Etaient présents pour nous représenter Jean-Marc Ferrand, notre président et Henri Panhéleux qui est la cheville ouvrière de ce dossier. Jean-Marc le remercie pour tout ce travail, il remercie également les membres du CA ainsi que les pionniers de notre association et tous les bénévoles qui ont œuvré depuis 30 ans. Nous pouvons être fier de notre association. Le matin il y a eu l'étude des 8 candidatures pour ce dossier pour 2025. A noter que les associations espagnoles se regroupent également par région. Le passage

de notre association lors du bourdon breton en 2022 a marqué en Galice en particulier la prestation du chœur Mouez Ar Jakez à Santo Domingo de Bonnaval. Nos chemins bretons sont maintenant bien identifiés en Europe. Hervé Fargues et Rose Feaujour n'ont pas pu être présents à cette remise. Il est proposé au CA de prendre en charge les frais de retour d'Henri depuis Santiago.

**-AG de la fédération française à Marseille :** 55 associations étaient représentées sur 70. A noter également la présence de l'association des chemins du Mont Saint Michel, de Web Compostella et enfin la société Française par l'intermédiaire d'un courrier. Le président, Philippe Dionet a présenté son rapport moral avec une ébauche de travail pour organiser un plan à moyen terme. Il est souhaité des regroupements d'associations par région avec à la fois une fédération forte et des régions fortes. Notre rapprochement avec la fédé prévue pour 2026 a été applaudi. D'un point de vue financier, le financement de la fédé provient essentiellement de la vente de credencial, il y a lieu de rechercher d'autres voies de financement. Après discussion lors de cette AG il a été proposé de signer des pactes d'amitiés avec l'association du Mont Saint Michel et les différentes associations concernées par les chemins partagés du Mont et non de signer une convention générale. Autre intervention, celle de Webcompostella qui est en grande difficulté financière par suite d'une amende reçue en 2024. Cette association a besoin de 10000€ d'ici la fin de l'année. Nous avons déjà donné 200€ cette année. Lors de cette AG il y a eu 5 ateliers différents. Jean-Marc a participé à l'atelier sur "les jeunes sur les chemins de Compostelle", Denis sur "la voie de Tours". Pour cet atelier il s'agit de faire sortir de l'oubli cette voie par rapport aux autres voies, il faut trouver une communication commune entre la voie de Tours et ses voies d'approche. Il est question d'une page internet sur cette voie, le coût serait de 40 à 100€ par association concernée. Il existe un projet de bourdon partant du nord de l'Europe en 2027, cette opération serait l'occasion de communiquer sur la voie de Tours. Pour l'atelier "jeunes", la Vienne parraine des jeunes (4-5) en leur finançant le sac à dos et une paire de chaussures, le jeune s'engage à témoigner à son retour et à venir ensuite dans les permanences. Il existe une inquiétude sur la gouvernance des associations et au niveau du renouvellement des élus, il faut être davantage présent sur les réseaux sociaux. Autre idée intéressante : mettre un QR code sur notre credencial qui renvoie directement sur notre site. Jean-Marc a pris contact avec le responsable informatique de la fédé, il s'agit pour l'avenir de voir comment mutualiser nos moyens.

**- les 50 ans des petites cités de caractère :** il est proposé de mettre à l'entrée des petites cités concernées par nos chemins un panneau comme celui qui existe déjà à Pont-Croix ou Josselin indiquant le passage du chemin de Compostelle. Une convention sera signée avec cette association pour œuvrer dans ce sens et recenser l'ensemble des villes concernées. L'inauguration de ces panneaux sera une occasion supplémentaire de communiquer. Cette association est nationale et cette idée pourrait y être reprise.

### **3) Les actions et projets en cours :**

**-L'avancée du dossier MMDD :** le groupe de travail a élaboré 6 pages de questionnements, récemment MMDD a renvoyé ses réponses. Il s'agit donc de revoir tous les points d'achoppements. Il est proposé d'agrandir le groupe de pilotage aux délégués départementaux. Une réunion en visio est prévue avec Jacques Clouteau le 10 novembre. Il faut rester très vigilant par rapport aux hébergeurs, nous devons avoir une réflexion stratégique sur ce sujet comme sur celui des perspectives pour notre association. Il est proposé un CA exceptionnel sur ce sujet le samedi 6 décembre. Ce dossier nous engage pour les 10 ans à venir.

**-Les 30 ans à Redon :** ce rassemblement aura lieu le week-end de l'ascension. Bernard doit relancer le groupe par visio. Le coût de l'hébergement pour 3 nuitées, 3 petits déjeuners, 3 repas du soir et 2 pique-

niques est de 132€50 par personne. Le 29 a prévu le cheminement suivant pour arriver à Redon (GR 347) : Josselin, Lizio, Malestroit, Les Fougerets, Redon ; pour l'instant les hébergements ne sont pas finalisés. Le 35 pourrait partir de Rennes ou de Pont Réan (avec un retour en train).

**-2027, année jacquaire :** (dossier suivi par Henri Panhéleux) il s'agit avant tout d'une opération de communication commune à tout l'arc atlantique (12 associations). Chaque association fait ce qu'elle a l'habitude de faire mais il y a une communication globale pour montrer la force du mouvement jacquaire.

**-AG 2026 :** elle aura lieu le samedi 7 mars à l'espace Keraudy à Plougonvelin. Il est proposé un rassemblement sur le week-end entier : arrivée le vendredi midi avec une marche l'après-midi, le samedi : l'AG avec la partie statutaire le matin, l'après-midi : présentation des évènements importants des 30 ans (Françoise Nardon et Marie-Claire Foutel préparent ce sujet), cette intervention pourrait durer de 50 minutes à 1 heure et pourrait être animer pour la rendre plus dynamique par Solenn Moison et Yves Bouliou. A la suite de cette table ronde sera présenté le film de Cyril Gautier. Le samedi soir possibilité d'un concert de Clarisse Lavanant à l'église de Plougonvelin. L'hébergement est prévu est en gîte de 4 ou 5 personnes avec coin cuisine. Cet hébergement se situe au Conquet. Le repas du vendredi soir serait prévu dans les gîtes. Pour le samedi midi il est proposé un repas avec un traiteur (un Kig ha farz et gâteau d'anniversaire). Il est proposé de réserver dès à présent tous les hébergements. Le dimanche matin il est proposé la visite du musée de la Mémoire. Le village vacances retenu est : Village Beauséjour Rêves de mer à Le Conquet. Concernant l'aspect financier, les adhérents paieront le repas avec traiteur du samedi midi (aux environs de 30€), celui du samedi soir (15€) ainsi que l'hébergement en gîte (25€ par nuit par personne) et toutes les charges transversales seront à la charge de l'association. Une info sera déjà envoyée avant la fin de l'année aux adhérents. Denis Charles évoque le besoin d'organiser le co-voiturage à cette occasion comme l'ont souhaité les adhérents sollicités par le dernier sondage.

**-Echange avec le Québec :** initialement prévu en 2026 (au Québec), cette visite est reportée à la demande des Québécois en 2027. La Bretagne recevra le Québec en 2028. Cette action est programmée fin août-début septembre, sur 2 semaines. Ce dossier est piloté par Martine Queffrinec.

**-Reprise des échanges avec les Normands :** cette rencontre est prévue fin septembre, début octobre 2026. Martine Queffrinec relance ce partenariat avec eux.

## **4)Finances :**

Après présentation des comptes par le trésorier, le CA donne son accord pour le versement d'un acompte à l'ISSAT de Redon de 3975€, ainsi que les acomptes nécessaires pour l'AG. A ce jour nous sommes à 2048 adhérents et 771 nouvelles adhésions (869 non pas renouvelés soit 42%). Un essai est en cours via une application sur le portable pour encaisser les adhésions ou les ventes d'articles par carte bancaire. Nous avons déjà validé à un CA précédent une subvention de 500€ pour une fresque à Le Gâvre. Plusieurs projets sont proposés de 2000 à 5000€. Faut-il allouer une somme à chaque délégation en fonction des projets, à l'instar de ce qui a été fait l'an dernier pour le Koribanc ? Après discussion il est proposé une enveloppe maximum de 2000€ à la délégation du 44 pour ce projet.

## **5) La vie des délégations et des commissions :**

**- Le chœur Mouez Ar Jakez :** À la suite des problèmes de santé du chef de chœur, lors de la répétition du 13 septembre à Saint-Thurial, les choristes ont décidé de mettre fin à la forme actuelle du chœur (répétition mensuelle, stage annuel, 2 à 4 concerts par an). Les concerts prévus à Le Gâvre (23 novembre 2025) et Saint Gildas des Bois (mars 2026) sont annulés. Il existe tout un patrimoine musical jacquaire important qui a lieu d'être conservé, ceci pourra être fait via le nouveau site internet (Nathalie avec un autre adhérent du 35 continue de travailler pour le mettre en forme). Dans le 29, un groupe de 14 personnes se met en place et travaille sur 3 chants ; peut-être est-il envisageable d'avoir des groupes par département qui pourraient présenter quelques chants lors des diverses rencontres (sorties de printemps et d'automne, journée des rentrants...). Jean-Marc remercie Michel Bugeau pour tout le travail accompli depuis de nombreuses années. Les remerciements seront retransmis à tous à l'occasion de notre prochaine AG. Reste le problème du matériel : le clavier (aucune décision n'est prise sur son devenir), la sono sera remise aux archives à Redon.

**-Commission patrimoine et histoire :** La commission se préoccupe en ce moment de la révision du *Chemin faisant* pour le renouvellement du site internet. Elle souhaiterait qu'une rubrique « Patrimoine et histoire » apparaisse dès l'ouverture du site. Elle va se réunir début novembre pour harmoniser les textes réalisés par les membres de la commission par département. Mais il serait intéressant d'avoir rapidement des indications par les informaticiens sur la forme de présentation des textes et des raccourcis (icônes, renvoi aux cartes, mots clés ...). Pour l'instant, le projet a été structuré avec une brève histoire de la Bretagne et une présentation de chacune des voies bretonnes, avec un historique au début et ensuite les spécificités rencontrées au long du cheminement (monument, événement, site environnemental, histoire locale, ...). Ce travail devrait être terminé pour la fin de l'année.

Les Actes du colloque de l'IRJ d'octobre dernier à Quimper sont publiés dans la revue galicienne RAIGAME. Ils ont été financés par la députation d'Ourense. Un exemplaire est remis à chacun des membres du CA.

**-Commission communication :** Proposition de la création d'un visuel par une artiste sérigraphie de Quimper, Sophie Ambroise. Elle pourrait créer des petits badges pour les 30 ans de l'association en tissu avec en graphisme : coquille, sac à dos, bâton de marche et les couleurs jaune et bleu ainsi que notre logo, en plus un visuel représentant chaque département (par exemple la pointe St Mathieu pour le 29).

Ce même graphisme pourrait être utilisé pour créer une affiche avec un bandeau blanc annonçant nos expositions, nos conférences par exemple. Les délégués doivent réfléchir à ce qui peut représenter le mieux leur département. Ce même graphisme peut aussi être décliné pour une carte postale...

Sophie Ambroise propose un devis pour 500 badges de 37mm à 1500€ et 350€ pour la création du visuel soit un total de 1850€.

Après discussion, le CA accepte le devis proposé à 25 voix pour, 1 contre et 1 abstention.

Pour les autres thèmes de la communication : il y a eu des réponses pour la réalisation d'un bel ouvrage mais il n'y a pas suffisamment de matières pour l'instant. Il est proposé de relancer par e-target et d'utiliser ce qui sera reçu dans une revue Ar Jakez spéciale 30 ans. Pour une nouvelle version de notre revue, il faudra lancer des appels d'offre vers d'autres imprimeurs. Un calendrier perpétuel sur les chemins bretons : l'idée est abandonnée faute de matière et un coût trop important. Le compte Instagram a été créé aujourd'hui et il sera lié prochainement au compte Facebook. Le concours photo : il n'y a pas eu de réponses, sera-t-il abandonné ? Le travail concernant le clip vidéo reste à faire.

Une statue de Saint Jacques du XVIIIème siècle est proposée à l'association. Jean-Marc rencontrera les propriétaires. En fonction de la faisabilité juridique et de la restauration possible, la commission patrimoine verra où elle peut être mise.

**-Commission hospitalité :** Armelle va commencer à collecter les passages chez les hébergeurs. Les pèlerins ont tendance à faire moins de réservation ou à le faire de façon tardive. La formation à l'hospitalité aura bien lieu en novembre (du 3 au 6 novembre). Il sera délivré un diplôme de fin de session. Il est proposé d'offrir un badge métallique aux participants. Pour cette session il n'y a pas de désistements. Une 2ème session aura lieu du 10 au 13 février 2026 et est complète également.

**-Délégation du 22 :** démission de Jean-Luc Chaumier il y a quelques semaines. Accueil cet été du président de Compostelle Québec à la vallée des saints. La sortie d'automne aura lieu à Tréguier le 26 octobre, le retour des pèlerins le 22 novembre. Le dossier de Karine Boivin a été déposé et a reçu un avis favorable.

**-Délégation du 29 :** cet été il y a eu les expositions et des conférences de Rose Faujour. La marche d'automne a eu lieu à Douarnenez, le café jacquaire aura lieu le 23 novembre à Châteaulin. Actuellement l'équipe prépare l'AG 2026.

**-Délégation du 35 :** 22 novembre aura lieu le retour du chemin, sortie d'automne le 29 novembre. Journée d'aide à la préparation à la marche animée par Karine Boivin le 16 novembre 2025.

**-Délégation du 44 :** opération "Polyglotte" du 15 septembre au 15 octobre dans le nord du département avec expo, conférences, film avec débat et marches. La rencontre du retour des chemins aura lieu le 22 novembre, avec rencontre hébergeurs et baliseurs le matin. En réflexion : une permanence à Chateaubriand qui sera tenue par Bernard Le Mené. Luc Bourhis sortant en 2026 ne souhaite pas se représenter.

**-Délégation du 56 :** la saint Jacques a été fêtée à Josselin avec inauguration d'une borne. La sortie d'automne a eu lieu à Ploërmel. La journée des rentrants aura lieu le 29 novembre. Il y a une nouvelle permanence à Malestroit depuis aujourd'hui. En 2026 il est prévu à Saint Servant sur Oust la mise en place d'une plaque en mémoire de Gisèle Bourlès, commune de sa naissance.

## **CALENDRIER DES PROCHAINES RENCONTRES :**

**6 décembre 2025 (CA exceptionnel)**

**7 février 2026 (CA)**

**6-7-8 mars 2026 (AG)**

**20-21 mars 2026 (CA).**

Fin du CA à 15h40 (pause déjeuner de 12h45 à 13h50).

Le Président

Le secrétaire

Jean-Marc Ferrand

Jean-Luc Danet